

POLITICA EXTERIOR

VOL. XXIV

SEPTIEMBRE /OCTUBRE 2010

NÚM. 137



7-29

C O N T E N I D O

- 6 El mundo emergente**
Editorial
-

A C T U A L I D A D

- 8 Carta de América: El desencanto de jóvenes e independientes**
Jaime Ojeda

Obama ha avanzado con decisión en una agenda legislativa progresista. Pese a ello, su popularidad ha caído y las perspectivas demócratas para las elecciones de noviembre son pesimistas.

- 14 Carta de Europa: Los límites políticos de la Unión Europea**
José Enrique de Ayala

El Tratado de Lisboa ya ha mostrado sus limitaciones y la viabilidad de reformarlo es prácticamente nula. Será necesario explorar todas sus posibilidades con ánimo constructivo.

- 22 Jerusalén: el error de una anexión**
Enrique Vázquez

Desde que el 30 de julio de 1980 Israel proclamara la anexión de Jerusalén y su condición de capital, la Ciudad Santa se ha convertido en el mayor escollo para la solución de los dos Estados.

30 África y la lucha regional contra el terrorismo

Luisa Barrenechea

De Malí a Somalia, de Uganda a Suráfrica, las instituciones regionales africanas intentan poner en marcha mecanismos comunes contra la nueva amenaza que supone el terrorismo para el desarrollo del continente.

ESTUDIOS

42 Desarrollo, unidad y democracia 'a la china'

Xulio Ríos

Pese a la adopción de prácticas democráticas para evitar la oxidación del PCCh y la corrupción en la gestión pública, no hay un horizonte de democracia en China. Los riesgos percibidos sobre la estabilidad y la unidad del país se consideran aún demasiado grandes.

54 Por una política global de la UE hacia China

François Godement

China se siente tentada por una política internacional sin normas. Supone por ello un enorme desafío para la política exterior de la UE, basada en las normas y los valores. Por el impacto mundial de cualquier decisión de Pekín, los europeos necesitan una política global china.

70 EE UU y China: ¿el próximo gran enfrentamiento?

Guillermo Marín

El aumento de la hostilidad entre Washington y Pekín se presenta como un escenario más posible que la efectiva formación de un G-2. El comercio y las tecnologías de la información serían los principales campos de batalla de esta 'segunda guerra fría'.

86 Brasil: decisiones de una nueva potencia

Peter Hakim

La condición de Brasil como potencia internacional es un hecho. Mientras su liderazgo se consolida en Suramérica y en todas las alianzas Sur-Sur, crecen las presiones para que se comprometa en el fomento de objetivos internacionales como la no proliferación.

100 Por una relación contemporánea con Latinoamérica

Áurea Moltó

La nueva realidad de América Latina y España exige una relación más contemporánea. Para alcanzar objetivos globales y bilaterales, los españoles pueden utilizar de forma más flexible los canales existentes.

I 18 Negociación y reconciliación en Afganistán

Nuria del Viso

Los vecinos de la región, la comunidad internacional y la población afgana quieren la paz. Negociar con la insurgencia se presenta ya casi como única alternativa para cerrar el conflicto.

132 Oriente Próximo: ¿una próxima negociación?

Alberto Ucelay

Ante unas negociaciones infinitas y frustrantes entre palestinos e israelíes, la comunidad internacional ha marcado un plazo de dos años. El reloj de la paz podría ponerse en marcha en septiembre.

146 Desplazamientos de población en Asia-Pacífico

Mark Raper SJ

Conflictos armados, pobreza, inestabilidad política y catástrofes naturales son las causas de los flujos de población desplazada, refugiados o emigrantes en la región de Asia-Pacífico.

158 El desarrollo y la política exterior española del futuro

Ariane Arpa

La crisis no abre un conflicto entre el desarrollo propio y el ajeno. El compromiso de España como uno de los grandes donantes de ayuda al desarrollo exige mayor liderazgo en los foros internacionales.

168 LIBROS: Desentrañar el populismo latinoamericano

Rogelio Núñez

Los populistas de hoy, de izquierda y derecha, son la versión 2.0 de Perón y Vargas. En *Populismos Latinoamericanos*, Carlos Malamud analiza un fenómeno que periódicamente regresa a América Latina.